

Lycée de Madingring	Evaluation harmonisée no5	Année scolaire 2021-2022
Département de français		Durée: 3h coef : 2
Epreuve de littérature		Classe: 2nd C

Sujet de type I : contraction de texte

Il est impossible dans notre malheureux globe que les hommes vivant en société ne soient pas divisés en deux classes. L'une de riches qui commandent, l'autre de pauvres qui servent et ces deux se subdivisent en mille, et ces mille ont encore des nuances différentes.

Tous les pauvres ne sont pas absolument malheureux. La plupart sont nés dans cet état, et le travail continuel les empêche de trop sentir leur situation ; mais, quand ils la sentent, alors on voit des guerres [...]. Toutes ces guerres finissent tôt ou tard par l'asservissement du peuple, parce que les puissants ont l'argent, et que l'argent est maître de tout dans un État : je dis dans un État, car il n'en est pas de même de nation. La nation qui se servira le milieu du fer subjuguera toujours celle qui aura plus d'or et moins de courage.

Tout homme naît avec un penchant assez violent pour la domination, la richesse et les plaisirs et avec beaucoup de goût pour la paresse : par conséquent, tout homme voudrait avoir l'argent et les femmes ou les filles des autres, être leur maître, les assujettir à tous ses caprices et ne rien faire, ou du moins ne faire que des choses très agréables. Vous voyez bien qu'avec ces belles dispositions, il est aussi impossible que les hommes soient égaux, qu'il est impossible que deux prédicateurs ou deux professeurs de théologie ne soient pas jaloux l'un de l'autre.

Le genre humain tel qu'il est, ne peut subsister, à moins qu'il n'y ait une infinité d'hommes utiles qui ne possèdent rien du tout : car certainement un homme à son aise ne quittera pas sa terre pour venir labourer la vôtre, et, si vous avez besoin d'une paire de souliers, ce ne sera pas un maître des requêtes qui vous la fera. L'égalité est donc à la fois la chose la plus naturelle et en même temps la plus chimérique. [...]

Chaque homme, dans le fond de son cœur, a droit de se croire entièrement égal aux autres hommes : il ne s'ensuit pas de là que le cuisinier d'un cardinal doive ordonner à son maître de lui faire à dîner ; mais le cuisinier peut dire : « je suis homme comme mon maître, je suis né comme lui en pleurant ; il mourra comme moi dans les mêmes angoisses et les mêmes cérémonies. Nous faisons tous deux les mêmes fonctions animales. » [...] ; Mais, en attendant que le Grand Turc s'empare de Rome, le cuisinier doit faire son devoir, ou toute société humaine est pervertie.

Voltaire, Dictionnaire philosophique, article « Égalité », 1765.

I- Analyse (9pts)

Ce texte comporte 440 mots. Analysez-le en 147 mots en sachant qu'une marge de 10% en plus ou en moins sera tolérée. Vous indiquerez à la fin de votre analyse le nombre de mots utilisés.

II- Discussion 9pts

L'auteur de ce texte affirme qu'il est impossible que les hommes soient égaux. Qu'en pensez-vous ?

III- Présentation : 2pts

Sujet de type II : Dissertation

Parlant de la valeur des œuvres littéraires au sein de la société, Jean Paul Sartre déclare : « Si la littérature existe, c'est parce que la société est malade. »

Commentez et discutez cette assertion de Sartre à la lumière des œuvres lues ou étudiées.

Examineur : M. DJEKADOM MATURIN DE BELLE-TERRE.